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金融城理念分享 /

苏黎世投机定律!八"

! ! ! !苏黎世投机定律是一套在投机
市场中非常实用的操作定律，可以
提供给任何投资人士或投机者，在
从事金钱游戏搏杀的投机市场中十
分有用，并且可以借此制定控制风
险的实战法则。前期我们在本专栏
描述了苏黎世的六个定律，今天继
续解读苏黎世定律之七。

苏黎世定律之七告诉我们：当
人们意见一致认同和达成共识时，
风险也就悄悄来临，我们千万不能
盲目地认同和跟着大多数群众的思
维进行所谓的跟风炒作，因为太多
人认同的事情往往会被历史证明是
绝对错误的！
人类显然是一种有复杂头脑思

维方式的高级生物群体，他们在个
体和群体的思维或行为中千差万
别，很难用千篇一律的模式去演绎
和推导。但是在各种日常生活中，我

们却看到人们常常具有趋众性，形
成与时俱进的所谓“时尚”，如不断
推陈出新的各种款式衣帽、鞋类、围
巾和发型，尤其在流行推广后，人们
的趋众性将在某段时间中认同及爆
发。而在各种投机活动中，例如股市
经常看到一些概念与板块突起狂
飙，造成非常鲜明的趋众效应。
许多投资者对当前股票走势实

感吃惊：和股市历史相比，论扩容，
新股认购发行不再需要用资金认
购，是资金需求最宽松的时期；论基
本面，股票融资泡沫被挤干；论资金
面，由于房产市场限购，故此外围金
钱是最充足的；论技术面，有些指标
显示超跌。然而我们却看到某些个
股却不断下跌，跌个没完，令众多投
资者无法从理性角度去分析。我们
认为关键问题主要还是跟两个市场
要素有关，一个是与大势趋势偏弱

有关，另一个则是与趋众心理有关。
在投机市场中，人们都希望能一朝
发财，而不去深入地研究股票的投
资理念。当股市放量狂热时高位买
进，盲目看涨，而一旦股市连续下
跌，却不去研究股市的基本面、政策
面、资金面和技术面，匆忙地低位割
肉，盲目杀跌。
人有趋众性，一些平常十分理智

及镇定的人，在投机市场遇到风浪
时，很可能会和普通人一样，被恐惧
吞噬。当市场一片抛声，人们纷纷向
下看，似乎形势危如累卵，一片黑暗，
殊不知市场最黑暗时却是黎明将临
的一刻。正因为人们有趋众性，往往
很难摆脱大众对个人行为的影响，于
是人云亦云，随波逐浪而无个人主
见。可惜的是，投资市场中总是胜利
站在少数人一边，追波逐流的趋众性
注定大多数投资者是奉献一族，而能

获利者必定具有不从大众思路、在市
场刚转势前即坚定站对方向的人。
前期，股市行情低迷，成交量不

断萎缩，反弹难现，证券营业部内股
民稀少，行情清淡，市场内外观望气
氛浓厚，人们议论潜力股兴趣索然，
而中小散户在短线买股时的思维定
势认定对大盘股票唯恐避之不及，
如要买股则认定只买小盘股，显然，
中小散户被市场洗了脑子，认为小
盘股有可能会大比例送股，深套后
容易解套。于是，趋众心理让中小散
户只敢买小盘股、不敢碰大盘股。如
此，我们看到大户机构随后启动以
中国联通为首的大盘蓝筹股，做了
一波弃中小盘股、攻坚“中字头”的
股票行情。也就是说，主力成功运用
苏黎世定律之七，打了一场翻身仗。
联系到某些时候股市的低迷行

情，我们需要不受群众情绪波动牵
制，不被市场不理智行为动摇，养成
客观面对事实，具有独立见解，不作
虚幻的主观想象，如此才能成为一
个成功的投资人士。（待续）陈晓钟

这慢牛也太慢了吧
! ! ! !今年的股票交易仅剩两个月了。今年上
证指数开盘 !"!#点，跌到 $#!%点之后，开
始了慢牛行情，说是慢牛，实际上与乌龟跑
得差不多，跑到现在 !&''点位置，抬头看看
今年开盘指数，现在还在半山腰吧，这慢牛
跑得也太慢了。

本周大盘走势有两个意义：一是上证指
数又跃上了那条被称为“牛熊分界线”的年
线；二是从今年 $月份至今长达近 %个月的
上证指数 $#!% 点至 !'() 点的大箱体整理
被突破，但是否有效突破还需要进一步观
察。跃上年线，市场获利者增多，市场开始喜
气洋洋，反之，往下离年线越远，满市场都是
套牢者，熊气弥漫。所以市场将此线称为“牛
熊分界线”。如今，上证指数的年线已经下
降到了 !'%'点。临近年底了，上证指数又
回到年线，这也是一件不容易的事，与其说

是大盘上涨到了年线，倒不如说年线下移
到了现在这个位置，可以预料围绕着年线
多空双方还会有一场较量，市场还需要用
时间换取空间。

目前年线每天以 &点的幅度下移，也就
是说，即便当下维持在原地整理，上证指数
也会站在年线之上的，但从趋势来看，年线
下移的幅度已经越来越小，并且有走平和向
上的迹象，而底下的半年线目前已经在 $(%&

点处企稳并缓慢上行，多头的上攻态势似乎
已经准备就绪，在年末仅剩的两个多月中，
就看市场的基本面是否支撑大盘上行。

就眼下的市场基本面而言，下列三个因
素可能影响股市：

其一，养老金入市整体方案已定，但这
是一个“期权”信息，长期利多于市场，短期
还远水救不了近火。保险资金、社保资金、养

老金，这是三股性质不太一样的机构资金，
都是追求无风险收益的主力资金，养老金一
旦启动，能进入股市的规模近 *'''亿元，前
期尽管规模不大，但随着时间的推移，养老
金的规模每年都会递增，这种长线利好的作
用不可估量。而近期市场的波动与这个题材
关系并不大。

其二，国资国企改革渐入高潮，带来的
个股行情不可小觑。债转股的顶层设计方案
已经出台，在股市已经有了成功的案例，精
准化的债转股不会是一哄而上，这样就能产
生“乌鸡变凤凰”的市场效应。而央企的重
组，宝钢吸收武钢已经成了当下比较明朗化
的一个案例，接下来这种重组会有条不紊地
展开，对股市而言都是一个个有待博弈的题
材。至于地方国资国企改革，那版本更五花
八门，可以说，国资国企改革这条主线是跨

年度行情的最主要题材。
其三，三季报基本为年报定局。现在三

季报已经紧锣密鼓地推出，从三季报中基本
上能窥视出上市公司年报的经营业绩变化，
还能研判出上市公司前十大股东的变化，从
中可以观察机构动向，特别是国家队的动
向，喜欢做高送转题材的投资者，也可以现
在打提前量了，从次新股中去寻找可能高送
转的标的股。

每年的股市走势，市场都会冠以“吃饭
行情”，各路机构都要生存，比如上市公司要
忙着做报表，又比如券商要做业绩、机构也
要撑门面，到了年末都会积极地拉一把行
情，现在需要验证的是，能否有效并稳稳地
站上“牛熊分界线”，如果年线坚不可摧，市
场的激情会慢慢点燃，最后两个月，“吃饭行
情”来临的概率还是较大的。 应健中

﹃
秋
收
﹄
重
点
在
﹃
抢
﹄

! ! ! !正如笔者在前期《股
市的春夏秋冬》一文中所
说的，每年的秋天总有一
波“秋收行情”，本周一股
市拉出了一根长阳，突破
了前期 !&$"高点，收盘在
!&$%+$"点。算起来，沪市
从 ( 月底不到 !''' 点到
现在 !&''多点，虽然涨幅
不是很大，但比起 (月份
“温吞水”走势，应该说有
了很明显的变化。由此，引
来了许多投资者跃跃欲
试，市场分析人士也开始
纷纷看好股市，认为市场
会出现一波比较大的行

情。在市场看好声中，笔者认为还
是要保持冷静和客观的思维。
首先，要看到的是，此次行情

是“中”字头以及煤炭、钢铁、水利
建筑等带动起来的。这些“身胖体
重”的“大家伙”，在缺乏资金支持
和基本面彻底改善的前提下，真
的能够带动大盘走出盘局？从历
史的经验看，很难。而更多的情况
是导致大盘失血，行情夭折。其
次，要看到，此次行情并没有引来
大量的场外资金入场，所以，比起
过去的“秋收行情”，无论是成交
量，还是拉升幅度明显不够，说明
市场条件并不支持走出大幅上涨
行情。第三，近期人民币对美元贬
值幅度加大了，虽然央行通过逆
回购释放了大量流动性，但从场
内回购利率大幅上升等情况看，
市场上资金还是比较紧张的。由
此，很难企望股市有很好的表现。

对目前的“秋收行情”，笔者
仍然保持前期的谨慎观点。要放
低预期。在节奏上要做到“抢”，而
且是快抢快收，不能恋战。陈奇
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股市中积小胜为大胜
! ! ! !沪指已经在 !'''点上下拉锯了十多个回
合，为什么会这样？可从不同角度解释，一是这
是有形之手暗中调控的结果，也符合所谓“金
发女孩定律”。何谓“金发女孩定律”，在“三只
熊”童话里，金发女孩发现了一座小屋，屋里住
了三只熊，每只熊都有自己喜欢的食物、床铺
和玩具，金发女孩发现不论什么东西，这三只
熊都很难做到平均分配，总是一个过多、一个
过少，第三个适当。而这个适当的“第三个”就
是所谓符合“金发女孩定律”的情形，由此引申
过来，目前的 ,股市场正是有些人希望的“金
发女孩股市”。
还有一个更为关键的原因，即在去年夏季

股灾中，!&''点上下是救市资金的密集成交
区，所以大盘在这个区域横盘整理（实为筹码
换手）很合乎 ,股市场的如下逻辑：,股市场
的股票，不是一种资产（凭证），而是一种零和
博弈的筹码，主力机构如果掌控 !'-的筹码，
那它拉升股价就只有向上拉升 !'-的意愿；
主力机构如果把持了 %'-的筹码，那它就有
动力向上拉升 &''-甚至更多。所谓“横有多
长，竖有多高”讲的就是这个道理。
散户该如何应对呢？长线跟踪观察，短线灵

活操作，追求在 &个交易日里赚 &-，或 "个交
易日里赚 "-，而不要奢望在 &''个交易日里赚
&''-———虽然从数学上讲这两者相等。胡蝶

为何热炒“恒大人寿”的股票？
! ! ! !看本文的标题估计朋友们就会猜出，笔
者写的是恒大，正式名称：中国恒大集团。不
过中国恒大集团这个名称是今年 "月 &)日
晚间，恒大地产（'!!!!+./）发布公告称，建议
将公司的英文名称由“0123435672 8259 0:;5;2

<3=>? @ABA;27”变更为“CDA65 0123435672

<3=>?”，并将公司名称由“恒大地产集团有限
公司”变更为“中国恒大集团”。这个名字出现
在今年十分精彩的万科股权争夺上。如今万
科陷于僵局，宝能系持股已达 $"+*-，完成第
五次举牌；华润集团持股 &"+!&-；中国恒大
迅速扫货，持股比例为 #+%$-；安邦持股
#+&%-；代表万科事业合伙人持股的盈安合
伙基金持股 *+*!-，万科管理层实际控制的

金鹏、德赢 &号两个资管计划持股比例为
)+&$-。万宝之争已演化成宝能系、华润、安
邦、万科管理层、恒大五家之争。

不过，恒大冲入万科股权之争，极大地
改变了股市投资者眼中的恒大形象，不仅没
有继续引发争议，反而让股市投资者十分佩
服恒大的运筹帷幄。嘉凯城、廊坊发展两家
上市公司大举出手的都是恒大地产集团有
限公司。作为 ,股投资者而言不会总是称呼
企业的全称的，而是直接就叫恒大，继而在
股市形成“恒大概念股”。更有好事者提出一
个新的更有诱惑力的名字叫：恒大准举牌概
念。一时倒也给股市带来新鲜的炒作风气。

今年三季度以来，以恒大为首的产业资

本掀起新一轮的举牌潮。今天笔者就谈恒
大，因为股票一粘上恒大的名字就成为牛
股，实在诱人不得不研究恒大看好的标的有
什么规律。不料把相关公司股东名册一看，
却发现一个问题：恒大是哪个？嘉凯城、廊坊
发展两家上市公司都是恒大地产集团有限
公司，而其他被称为“恒大”不是恒大地产集
团有限公司而是恒大人寿出现在股东榜。最
近的一个牛股梅雁吉祥旱地拔葱直飞云霄，
新加入股东是恒大人寿保险有限公司，占股
比例 *+("-，只差一步就可以举牌了。牛股
国民技术也能看到恒大人寿保险有限公司
的身影。类似的还有栋梁新材，恒大人寿保
险合计持股比例为 *+("-，接近举牌线。中

设集团，恒大人寿保险传统组合 ,、万能组
合 E两个账户合计持股占比为 &+)&-。公司
目前股权结构分散，无实际控制人，第一大
股东中科汇通持股比例为 "+*!-。

恒大是怎么啦？其实也没有什么，就是
“恒大”两字面前还有含金量，又号召力，说白
了有了这块“金字招牌”股价会涨。不过认真辨
别一下还是能发现问题的。一个是恒大集团的
资本运作行为，其他的只是保险公司的投资行
为。恒大人寿买梅雁吉祥、国民技术、栋梁新
材、中设集团等等只是保险公司的投资行为，
与安邦、百年人寿等保险公司的买股票目的没
有什么差别，就是把保费投资出去而已。只不
过那些保险公司买什么股票没有什么号召
力，不会见风就涨而已。想明白了这些事情
的实质，以后恒大人寿买什么股票牛股号召
力的边际效应也会递减，递减到人们想到今
日逢恒大就涨而会会心地笑一笑。文兴
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